

BIOGRAFÍA

ECON. FABIOLA CUVI ORTIZ

Quito, 21 de octubre de 2020



Fabiola Cuvi Ortiz nació en Quito – Ecuador, es hija primogénita del Crnl. del Ejército Carlos Cuvi Cevallos (fallecido) y Doña Clara Ortiz de Cuvi, pianista (fallecida). Es sobrina del Héroe Nacional Hugo Ortiz Garcés.

Estuvo casada con el señor Ec. Héctor Custode (fallecido) del cual procreó al niño Carlos Cuvi Custode Cuvi (fallecido).

Sus estudios secundarios los efectuó en el Colegio Experimental “24 de Mayo”. Fue una de las cuatro mejores del curso de 49 alumnas.

Perteneció al coro especial y general del Colegio, a los equipos de natación y atletismo. Fue campeona intercolegial de los cien metros planos por tres años consecutivos. Su título de Bachiller en Humanidades Modernas (Físico – Matemáticas) lo obtuvo con la nota de 10, equivalente a sobresaliente.

FORMACIÓN

Sus estudios superiores los efectuó en la Universidad Central de Quito en la Facultad de Economía, obteniendo su título de Economista en el año de 1968, con la nota de 10, equivalente a sobresaliente

Con una beca del Instituto de Cultura Hispánica efectuó estudios en el Centro para Formación de Técnicos de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS) En Madrid y en la Universidad Complutense de Madrid y Alcalá de Henares obteniendo el post-grado de Técnica en Seguridad Social y Ciencias Administrativas, habiendo sido

distinguida con la publicación de su tesis de grado que versó sobre el tema “HACIA UN SEGURO SOCIAL ESCOLAR ECUATORIANO” y un premio pecuario. Por haberse destacado en estos estudios hechos conocer por la Embajada del Ecuador en España mereció que el Presidente del Instituto Nacional de Previsión del Ecuador (INP) amplíe la comisión de Servicio a fin de que efectúe estudios sobre Seguridad Social Agraria en la OISS y en el Instituto Nacional de Previsión de Madrid, con viajes de observación a Francia, Alemania e Israel.

La Economista Cuví a más de ser Diplomada de la OISS, Madrid 1967 es:

Diplomada de la IV Promoción del Instituto de Altos Estudios Nacionales (IAEN) del Ecuador 1976.

Diplomada de la XXI Promoción del Colegio Iberoamericano de Defensa (CID) con sede en Washington, 1982, (Primera y única mujer ecuatoriana diplomada en ese Colegio).

Diplomada de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), Washington 1977.

Diplomada en la Universidad Europea para la Paz (EPU), Austria, 1993, donde fue nombrada “Embajadora de la Paz”.

Título de Post Grado del IAEN, Quito, 1997.

Diplomada superior de la FLACSO, 2010.

CARGOS

Fabiola Cuví Ortiz fue Auxiliar Técnica del Departamento Actuarial del Instituto Nacional de Previsión, Instituto Rector del Seguro Social Ecuatoriano, ascendiendo luego a los cargos de Ayudante Técnica, Ayudante General Técnica y Jefe Encargada de dicho Departamento.

Primera Jefe – Fundadora del Departamento del Seguro Social Campesino. Fue ideóloga y fundadora del Seguro Social Campesino en 1968 poniéndolo en marcha con un sistema nuevo, diferente, especial, por medio de un Plan Piloto, que desde 1981 es Ley de la República.

Dirigió el Departamento de Crédito del Seguro Social, dando énfasis a los préstamos para la vivienda y para la atención de múltiples necesidades de los afiliados, 1973-1976.

Posteriormente ascendió al Cargo de Jefe de la División Financiera del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social, IESE, teniendo bajo su responsabilidad los asuntos financieros a través de cinco importantes departamentos de la Institución, que estuvieron bajo su responsabilidad y que son: Presupuesto, Crédito, Monte de Piedad, Propiedades y Seguro de Desgravamen, 1977 - 1986.

Concomitantemente fue nombrada por sus méritos Agente del Seguro Social en la Bolsa de Valores, dinamizando con sus ejecutorias la economía del Seguro Social y la del Ecuador, 1982 – 1986.

A partir del año de 1986 fue ascendida al cargo de Directora Económica de la Región 1, del Seguro Social, teniendo bajo su mando aspectos económicos financieros, crediticios y de inversiones del Seguro Social, en pro de la clase trabajadora, dirigiendo tres Divisiones y catorce Departamentos. En 1996 fue Subsecretaria Administrativa – Financiera del Ministerio de Salud Pública.

Actualmente es Directora del Instituto Ecuatoriano de Investigaciones y Capacitación de la Mujer, IECAIM.

FUNDADORA Y MIEMBRO

La Economista Fabiola Cuvi fundó en 1968 el Seguro Social Campesino.

En 1976 en apoyo y coordinación con otras mujeres decididas por esta causa, fundó el Comité de Cooperación con la Comisión Interamericana de Mujeres CECIM, del cual forma parte y fue por siete años su Secretaría Ejecutiva, lo que le mereció la candidatura de Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres CIM en Washington.

Fue co – fundadora de la Federación de Mujeres Profesionales y de Negocio, en 1974.

Fundó la Oficina Nacional de la Mujer, en 1980.

Fundó el Frente Femenino del IESS, en 1984.

Fundó el Instituto Ecuatoriano de Investigaciones y Capacitación de la Mujer IECAIM, en 1986, al cual logró darle su sede propia, un edificio moderno de tres pisos en Quito (Sector La Gasca).

ASOCIACIONES A LAS QUE PERTENECIÓ Y PERTENECE

Círculo Femenino Hispánico, Club Femenino de Cultura, Colegio de Economistas de Pichincha, Comisión Nacional Permanente de Conmemoraciones Cívica de la Presidencia de la República, de la cual fue miembro asesor, Instituto de Cultura Hispánica del cual fue Secretaria de Relaciones Internacionales, Club de Leones Quito Luz de América, Asociación de Diplomados del Instituto de Altos Estudios Nacionales, del cual fue Secretaria, Colegio Interamericano de Defensa, Asociación del cual es Directora Administrativa, Sociedad Bolivariana del Ecuador, Frente Femenino del Seguro Social del cual fue presidenta, Fue Presidenta de Acción Católica Femenina Juvenil, de la Parroquia de El Belén, Vicepresidenta de la Asociación de Mujeres Profesionales y de Negocios. Secretaria del Instituto Ecuatoriano – Israelí de Cultura. Miembro de la sociedad de Ex Becarios de Israel.

En todas estas entidades alcanzó cargos de alta dignidad y trabajo y sigue perteneciendo a las que están vigentes.

APORTES INTERNACIONALES

Ha trabajado arduamente por la promoción e integración de la mujer al desarrollo y eso mereció que la Primera Dama del Ecuador, la Señora Marta B. de Roldós, en 1980, le nomine organizadora y primera Directora Fundadora de la Dirección Nacional de la Mujer

en Ecuador, hoy Consejo Nacional para la Igualdad de Género CNIG. Concurrió a las Conferencias Mundiales Oficiales de las Naciones Unidas para la Mujer “Igualdad, Desarrollo y Paz”, que se desarrollaron en México (1975), en Copenhague – Dinamarca (1980) y en Nairobi – Kenia (1985) respectivamente, desplegando gran acción a favor de la mujer y cumpliendo a su regreso con los postulados de las mismas.

La Economista Cuvi participó además entre otros eventos, en la XVIII y XX Asambleas de la Comisión Interamericana de Mujeres que se realizaron en Washington (1979) y República Dominicana (1981). Presidió la delegación ecuatoriana en esta segunda. Participó en la Reunión de expertos en la educación de la mujer rural en Tegucigalpa – Honduras donde fue designada Vicepresidenta del Evento.

Delegada por el Gobierno Ecuatoriano concurrió a la Reunión de Evaluación del Plan de Acción Regional del Decenio de la Mujer, en Córdoba Argentina en 1979; y en la Reunión de Expertos Gubernamentales de la evaluación del Quinquenio del Plan Mundial de Acción de las Naciones Unidas (CEPAL) en Quito – Ecuador.

En 1986 concurrió a la XXI Asamblea de la Federación de Mujeres Profesionales y de Negocios en Helsinki – Finlandia; y en la XXIX Asamblea del mismo tenor en Lucerna Suiza dictó la Conferencia “La Mujer, la Seguridad Social y el Trabajo” y formó parte de la Delegación Ecuatoriana.

MIEMBRO DEL INSTRAW

En 1984, el Gobierno Ecuatoriano presentó la candidatura de Fabiola Cuvi para ocupar una vacante del Instituto Internacional de Investigaciones y Capacitación de las Naciones Unidas para la Promoción de la Mujer (INSTRAW).

En 1985 triunfó su candidatura en elecciones realizadas por el ECOSOC (Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas) de entre veinte y siete candidatas del mundo. Desde entonces y por reelección en 1988 fue una de las once miembros del Consejo Directivo del INSTRAW.

En el INSTRAW fue elegida Vicepresidenta del Consejo Directivo en 1988 y reelegida en 1989 por sus compañeras de la Junta Directiva, alcanzando la Presidencia en ese mismo año.

ORGANIZADORA PANELISTA DELEGADA

En 1986 participó en el Taller organizado por el INSTRAW en Santiago de Chile, denominado “Mujer, Planificación y Desarrollo en América y el Caribe”. Allí pronunció el discurso inaugural, en representación de la Directora del INSTRAW.

En 1986 fundó el Instituto Ecuatoriano de Investigaciones y Capacitación de la Mujer IECAIM, “Punto Focal” del INSTRAW, en Ecuador (Acuerdo Ministerial No. 0053 del 17 de Enero de 1986).

En 1987 organizó y dirigió el Taller “Mujer, Planificación y Desarrollo en el Área Andina” que se efectuó en Quito – Ecuador con auspicio del INSTRAW.

Delegada por el INSTRAW en Septiembre de 1988 participó en la IV Conferencia Regional de la CEPAL, Guatemala, donde promovió al INSTRAW y la formación de puntos focales.

En 1988 fue ponente en la “Reunión de Consulta La Mujer en las Cooperativas: Implicaciones en el Desarrollo”, que tuvo lugar en Plovdiv - Bulgaria, auspiciada por el INSTRAW.

En este mismo año visito la Secretaria de la Mujer en España y la Organización Iberoamericana y la Seguridad Social en Madrid propugnando la creación de un Centro Iberoamericano de Capacitación Técnica para la Mujer, un seminario sobre la Mujer Iberoamericana y la Seguridad Social y la Escritura de la Historia de la Mujer en Iberoamérica; de esta última fue coautora de la parte ecuatoriana intitulada “La Historia de la Mujer en el Ecuador”.

En 1989 planificó, dirigió y organizó el “Curso Taller Nacional para Productores y Usuarios de Estadísticas e Indicadores Económicos para la Mujer y el Desarrollo” que tuvo lugar en Quito – Ecuador, en el Colegio de Economistas, con el auspicio del INSTRAW.

En 1994 organizó y dirigió el Seminario Internacional “Abastecimiento de Agua y Saneamiento Ambiental”, con el auspicio del INSTRAW, el mismo que tuvo lugar en el Hotel Quito en Quito – Ecuador. Esto originó que el PNUD solicite al IECAIM la realización de los Seminarios de igual tenor en las Comunas Campesinas para lo cual cooperó pecuniariamente.

En el año 2000 organizó el Seminario – Taller “La Mujer de la Tercera Edad y las Políticas Públicas”, con el auspicio del PNUD y del CONAMU. Este Seminario se realizó en el Hotel Zumag en Quito – Ecuador.

En el año 2018 fue nombrada socia de la Asociación de Diplomados de Defensa (CID), de la cual es Directora Administrativa.

PARTICIPACIONES

En su calidad de miembro del Consejo Directivo del INSTRAW participó en las reuniones anuales de la Junta Directiva en Santo Domingo – República Dominicana, desde 1986 hasta 1990; y en Nueva York, en Febrero de 1991.

En Marzo de 1990 en Quito - Ecuador participó en representación del INSTRAW en la “II Conferencia de Parlamentarios del Hemisferio Occidental sobre la Población y Desarrollo”.

En Mayo de 1990 coorganizó y participó en el “I Congreso de Diplomados del IAEN” del cual fue Presidenta de la Comisión de Protocolo.

En Junio de 1990 invitada por la Universidad de Nueva York, fue ponente en el “IV Congreso Internacional Interdisciplinario sobre la Mujer”: En este mismo mes, invitada por la Universidad de Maryland participó en la “III Conferencia para Mujeres Líderes Políticas”, en idioma inglés.

En 1991 participó en la Comisión Política de la “I Reunión de la VII Comisión del Parlamento Andino sobre Mujer, Desarrollo e Integración” (17 – 21 Junio). En el “III Encuentro Nacional de Mujeres Líderes sobre la Población y la Mujer del año 2000”. En el Seminario “Mujer, Consumo y Publicidad” (26-28 de Junio), en el Seminario Taller “Presente y Futuro de las Mujeres de la Tercera Edad” y en la “Asamblea Global Mundial sobre la Mujer y el Medio Ambiente, Socias de la Vida” en Miami (4-8 de Noviembre 1998) donde llevó la ponencia “Fuentes de Energía Nuevas y Renovables para la Mujer Rural”, en idioma inglés.

CANDIDATA A ALCALDE DE QUITO Y OTRAS CANDIDATURAS

En 1992 fue electa candidata a la Alcaldía de Quito con el único fin de promover a la mujer que hasta entonces se creía que no puede optar por una candidatura de esta categoría. Como candidata participó como ponente en los paneles: “Las Candidatas” (5 de Marzo). Tertulia “Los Candidatos a la Alcaldía” Diario El Comercio (18 de Marzo). “Elecciones 1992, las Candidatas Seccionales” (12 de Marzo). Taller “Población Urbana” (24 de Marzo). “Hacia la Formación de una cultura para la conservación del Patrimonio de Quito” (25 de Marzo). “Quito Metropolitano” (31 de Marzo). Panel La Realidad Nacional (9 de Abril), Seminario “La mujer y el medio ambiente” (27 de Abril), “Los Candidatos y la Ecología”, “Las Mujeres de los barrios marginales del Sur” (30 de Abril). Las Mujeres y el Cabildo (23 – 25 de Junio).

Fue también candidata a la Asamblea Nacional en 1997 y a la Concejalía de Quito en el año 2000, candidaturas que aceptó para promover a la mujer.

DIRECTORA – MÁS CURSOS Y PARTICIPACIONES

Fabiola Cuvi como Directora del Instituto Ecuatoriano de Investigaciones y Capacitación de la Mujer IECAIM, “Punto Focal” o Filial del INSTRAW en Ecuador ha impulsado la participación de la Mujer Ecuatoriana en el desarrollo.

Bajo su dirección se han publicado 27 investigaciones: suyas, de diferentes autores y del equipo de Investigación del Instituto.

En el aspecto capacitación se han dictado 549 cursos en el IECAIM bajo su dirección, en carreras cortas técnicas, intermedias: capacitando aproximadamente a cinco mil mujeres, muchas de las cuales han llevado a cabo sus emprendimientos para obtener recursos económicos, incluyendo los cursos sobre Metodología, construcción y uso de las cocinas mejoradas, las cocinas Z, las cocinas Lorena y secadores de granos solares para la mujer rural y de menores recursos económicos.

En el campo de la difusión ha dirigido y se han publicado 29 Revistas IECAIM – Noticias “Igualdad, desarrollo y paz”, que es órgano anual de información del Instituto.

LIBROS Y PUBLICACIONES

Fabiola Cuvi ha escrito múltiples libros: “Hacia un Seguro Social Escolar Ecuatoriano”, “La Fundación del Seguro Social Campesino en el Ecuador”, “La Fundación del Seguro Social Campesino ecuatoriano”, “La Mujer en las Sociedades del Continente Americano y

su participación en el Desarrollo”, “La Seguridad Agraria para el Ecuador”, en el Capítulo I y II de “La Mujer en la Historia del Ecuador” para integrar el libro “La Mujer, la Familia y la Sociedad”, “La Mujer, el medio ambiente sano y el desarrollo sustentable para la paz” y artículos sobre la Seguridad Social; sobre la mujer y el trabajo, la mujer y la política, la mujer migrante en el trabajo y el hogar y otros que han sido publicados por la OISS, el IESS, el CID, la SENDIO y el Instituto de Cultura Hispánica, el Colegio de Economistas y la prensa escrita del Ecuador (columnista invitada del Diario “El Comercio” y colaboradora del Diario “La Hora” de Quito – Ecuador y del Diario el Universo de Guayaquil). Recibiendo preseas y placas por estos conceptos.

Ha dado múltiples conferencias dentro y fuera del país. Ha dictado varias cátedras, ha organizado infinidad de eventos, ha coordinado con las Asociaciones Femeninas y otros grupos humanos. Co-autora del libro “El Pensamiento Femenino en el Ecuador” y de la “Memoria del I Congreso de Diplomados del Instituto de Altos Estudios Nacionales IAEN”, “Word Development and Political Economy”, “Women and the New International economic order”, “The role of women in environmentally sound and sustainable Development for Peace”, Revista Carabela, etc.

VIAJES

Ha realizado viajes de estudio, trabajo y representación dentro y fuera del país, como delegada del Ecuador, como delegada de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, como socia de la Asociación de Mujeres Profesionales y de Negocios, como concursante del Instituto de Altos Estudios Nacionales y del Colegio Interamericano de Defensa, como miembro del Consejo Directivo del INSTRAW de la ONU; así como por sus propios medios.

Conoce todo el Ecuador, casi todos los países de Europa Occidental y del Este, algunos del Oriente Medio y Lejano Oriente (China, India y Japón), varios estados de Norte América y todos los países hispanoamericanos.

MÉRITOS

Su vida profesional y particular la ha dedicado por entero a estas nobles causas que propenden al bienestar humano y al bien común preocupándose siempre por aquellos grupos humanos que más necesitan de protección como son los campesinos, las mujeres, las ancianas y las personas de menores recursos económicos.

Sus dotes diplomáticas las ha ejercido dentro y fuera del país en las diferentes delegaciones que le ha encargado el Gobierno del Ecuador y las diferentes instituciones donde ha

trabajado. Ha luchado siempre por mantener las instituciones que ha creado o le han encargado, consiguiendo los fondos financieros para ellos. Habla fluidamente el idioma español, bastante bien el inglés y un poco el francés.

Se ha distinguido en el medio ambiente de su país, en el campo político, económico, psicosocial, militar y en la promoción e integración de la Mujer al desarrollo.

DISTINCIONES

La Economista Cuvi ha recibido las siguientes distinciones entre otras:

- Reina de la Facultad de Economía de la Universidad Central.
- Publicación de la Tesis de Graduación en Madrid - España y premio pecuniario, 1967
- Homenaje y Placa por haber fundado el Seguro Social Campesino, 1987
- Homenaje y Placa por haber fundado la Oficina Nacional de la Mujer, 1987
- Anillo de Oro por los 30 años de servicio al IESS, 1987.
- Botón de Oro otorgado por la Dirección Nacional de Defensa Civil, 1989
- Medalla de Oro por diez años de su valiosa gestión en la Dirección del Instituto Ecuatoriano de Investigaciones y Capacitación de la Mujer IECAIM, 1996
- Varias placas y Diplomas de las comunas campesinas por solucionar sus problemas e incorporarlas al Seguro Social Campesino, diferentes años, 1968-1975.
- Escarapela insignia de la Universidad San Marcos de Lima por haber sido nombrada miembro de número de la Universidad Latinoamericana de Seguridad Social, Empresa y Trabajo ULSSET.
- Condecoración del Colegio de Economistas por su “valioso aporte al País”, 1997
- Tres placas del Colegio de Economistas por escribir tres libros 1993; 1997 y 2014
- Condecoración del Consejo Directivo del IECAIM, por haber creado la entidad, construido el edificio propio y por su tesonera labor a los quince años de vida de la institución, 2001.
- Mujer del año 2005
- Botón de Oro de la Alianza de Organizaciones de Mujeres del Ecuador 2007
- Premio Manuela Espejo 2º mención concedido por el Ilustre Municipio de Quito, 2012
- Condecoración Al Mérito 50 años por su “brillante trayectoria profesional” concedida por el Colegio de Economistas de Pichincha en el año 2017
- Nombramiento de Directora Administrativa de la Asociación de Diplomados del Colegio Interamericano de defensa ASOCID-ECUADOR. 2018
- Nombramiento de Madre Símbolo concedido por el Centro Cultural Llanos vega, 2018
- Nombramiento de Madre del Seguro Social Campesino concedido en el año 2018 con oportunidad de los 50 años de la creación del seguro social campesino.
- Condecoración “Matilde Hidalgo de Procel”, al “Mérito social por su trabajo y lucha por una patria mejor”, concedida por la Asamblea Nacional del Ecuador en 2018.